

Maria Mittermayer

Drogengeschäft und Drogenkrieg

Politische Ökonomie der andinen
Kokainproduktion und US-Drogenpolitik
in Lateinamerika

PETER LANG

Europäischer Verlag der Wissenschaften

INHALTSVERZEICHNIS

Einleitung.....9

ERSTER TEIL: DIE DROGENÖKONOMIE IN DEN ANDEN.....15

Erstes Kapitel: Die Drogenökonomie in den Anden - ein Produkt von 500 Jahren Weltmarkteinbindung.....15

- I. Die fertig entwickelte Abhängigkeit Lateinamerikas von den führenden Wirtschaftsnationen.....15
- II. Verfall der Weltmarktpreise für Kaffee und Zinn - Kokainexport als neue florierende Deviseneinnahmequelle für die Andenstaaten21

Zweites Kapitel: Das weltweite Drogengeschäft - eine internationale Wachstumsbranche nach allen Regeln der Marktwirtschaft.....24

- I. Dimensionen des internationalen Drogenmarktes.....26
- II. Staatliche Kriminalisierung als zusätzliche Geschäftsbedingung29
- III. Drogenhandel und internationale Bankenwelt.....32

Drittes Kapitel: Organisation der Drogenproduktion in den Anden.....34

- I. Die landwirtschaftlichen und sonstigen Zuarbeiter der Kartelle.....34
 - A) Kolumbien.....36
 - B) Bolivien.....36
 - C) Peru.....38
- II. Der Vermarktungsprozeß.....41
- III. Keine Alternative zum Kokaanbau?.....45
- IV. Ein fast ganz normales Geschäft in der „Dritten Welt“.....48
 - A) Enorme Profitspannen bei geringen Arbeitskosten.....48
 - B) Ruinöse Folgen für die Bevölkerungsmehrheit und die Natur der drogenproduzierenden Regionen.....49
- V. Die kolumbianischen Kartelle.....52
- VI. Ein Feind der *narcos* und eine Störung für ihr Geschäft: die kolumbianische Guerilla.....58

| | |
|--|-----------|
| Viertes Kapitel: Drogengeschäft und Drogenkonsum - ein Problem für die Staatsmacht in den Anden?..... | 63 |
| I. Das Drogengeschäft - „tragende Säule“ und „unverzichtbare Stütze“ der Nationalökonomien von Peru, Bolivien und Kolumbien..... | 63 |
| II. Der Drogenkonsum in den „Produzentenländern“ - kein Problem für die Staatsmänner Lateinamerikas..... | 67 |
| Exkurs: Geschichte des Kokakonsums in Südamerika..... | 70 |
| Exkurs: Diskussion um den Kokakonsum in Südamerika..... | 72 |
| III. Die Drogenkartelle - eine Gefahr für die Durchsetzung des Gewaltmonopols des kolumbianischen Staates nach innen?..... | 75 |

ZWEITER TEIL: BUSHS "WAR AGAINST DRUGS" ALS SCHWERPUNKT DER US-LATEINAMERIKAPOLITIK - KONTINUITÄT UND BRÜCHE.....77

| | |
|--|-----------|
| Erstes Kapitel: "War against Drugs"..... | 77 |
| Exkurs zur Geschichte des Kokainkonsums..... | 78 |
| Exkurs zu Drogenpolitik und -kriminalisierung..... | 80 |

Zweites Kapitel: "Going to the Source".....85

Drittes Kapitel: Die Hegemonie der USA gegenüber ihren südlichen Nachbarn.....88

| | |
|---|----|
| I. „Amerika den Amerikanern“ - von den Expansionsideen der Gründungsväter zur „ <i>Good Neighbour Policy</i> “..... | 89 |
| II. Der Zweite Weltkrieg - ein Testfall für die „Gute Nachbarschaft“ in der Hemisphäre..... | 97 |
| III. Lateinamerika im Zeichen der Ost-West-Konfrontation..... | 98 |

Viertes Kapitel: Bushs war against drugs in den Anden - eine zeitgemässe Spielart des US-Ordnungsanspruches in Lateinamerika.....105

| | |
|--|-----|
| I. Bushs „Neue Weltordnung“ und Lateinamerika: alte Führungsansprüche und neue Schwerpunkte..... | 105 |
| II. Sortierung der Region gemäß dem nationalen Interesse der USA.... | 107 |

| | |
|---|------------|
| Exkurs zur "Narco-Guerillatheorie"..... | 108 |
| III. Drogenpolitik versus andere Erwägungen der US-Politik..... | 111 |
| Exkurs: Noriega- ein General fällt in Ungnade..... | 113 |
| Fünftes Kapitel: Der zwischenstaatliche Dialog zwischen "Anbau-" und "Abnehmerländern"..... | 116 |
| Exkurs: Drogenbekämpfung - ein Anspruch auf Aufsicht und Kontrolle auch für andere Weltmächte..... | 122 |
| Sechstes Kapitel: Das Instrumentarium zur Durchsetzung von Bushs Drogenpolitik in Lateinamerika - die "Andenstrategie"..... | 124 |
| I. Einsatz von US-Militär und Polizei..... | 124 |
| II. Chemische Kriegsführung..... | 128 |
| III. Der ökonomische Hebel..... | 131 |
| Siebtens Kapitel: Der Krieg zwischen den Drogenkartellen und der kolumbianischen Regierung - ein Resultat der US-Drogenpolitik in Lateinamerika..... | 135 |
| Zusammenfassung..... | 141 |
| Anmerkungen..... | 159 |
| Landkarte der Drogenanbauggebiete in Bolivien, Peru und Kolumbien..... | 175 |
| Bibliographie..... | 177 |